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«Если врач 
не фанат 
профессии – 
в «красную 
зону» он 
не пойдёт»
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Почтовая карточка к юбилею выдающегося лингвиста

Уроженец селения Хатуей Ах-
медхан Налоев по окончании се-
милетки в родном селе поступил в 
Кабардино-Балкарский педрабфак. 
В 1941-м был призван в Красную Ар-
мию, с сентября воевал на фронте. 
В 1942 г. был направлен на учёбу в 
Ленинградское военно-инженерное 
училище. После его окончания уча-
ствовал в боевых действиях, коман-

довал взводом, ротой, проявил себя 
храбрым, решительным и смелым 
воином. Награждён орденами Алек-
сандра Невского, Красной Звезды, 
Отечественной войны I степени, 
двумя орденами Отечественной 
войны II степени, десятью меда-
лями СССР и медалью Польской 
Народной республики.

Уже в зрелом возрасте Ахмедхан 
Хамурзович поступил в пединсти-
тут, с отличием окончив его и аспи-
рантуру. Защитил кандидатскую 
диссертацию. С 1950 г. преподавал 
в институте кабардинский язык, 
литературу и фольклор. Ахмедхан 
Налоев является автором много-

численных исследований развития 
кабардинского языка, языкового 
строительства в республике и 
стране. Он был членом авторского 
коллектива ряда учебников для 
школ, академических изданий 
«Грамматика кабардино-черкес-
ского языка» и Русско-кабардин-
ско-черкесского словаря. Ахмедхан 
Хамурзович принимал активное 
участие в научной, культурной и 
общественной жизни республики. 
Ему было присвоено почётное 
звание «Народный писатель Ка-
бардино-Балкарской Республики».

На Главпочтамте состоялась 
церемония гашения специальным 

другие. Наш долг – сохранение 
исторической памяти о лучших 
гражданах республики, внёсших 
большой вклад в её становление и 
развитие. Один из них – Ахмедхан 
Хамурзович, – рассказал нашему 
корреспонденту член Общества 
коллекционеров КБР, одни из ор-
ганизаторов акции Ауес Тхакахов.

В церемонии гашения почто-
вой карточки  участвовали  дети 
А. Налоева: Даут, Наиб, Ирина, 
а также внук Кантемир, пред-
ставители рода Налоевых, пред-
седатель Союза писателей КБР 
Муталип Беппаев, председатель 
партии «Справедливая Россия» 
Владимир Кебеков, председатель 
Общества книголюбов КБР Ната-
лья Шинкарёва, сотрудники Почты 
России, коллекционеры. Карточка 
к 100-летию А. Налоева выпущена 
тиражом в три тысячи экземпля-
ров, поступила в свободную про-
дажу и имеет хождение по всей 
территории страны.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

штемпелем почтовой карточки с 
литерой «В», посвящённое 100-ле-
тию со дня рождения Ахмедхана 
Налоева.

 – Это далеко не первое меро-
приятие, организованное совмест-
но с Почтой России. Мы выпускали 
карточки к 100-летию Героев Со-

ветского Союза – уроженцев КБР, к 
вековым юбилеям Национального 
музея КБР и газеты «Кабардино-
Балкарская правда» и многие 

Поле притягивает 
меня как магнит

-

-

Кукурузный «волос» – с точки зрения медицины 
самый ценный продукт. Он богат витаминами и микро-
элементами, благоприятно влияет на работу желу-
дочно-кишечного тракта, выводит токсины, обладает 
желчегонным действием и даже укрепляет иммунитет. 
«Волос» заготавливают летом в фазе молочной спе-
лости початков или в августе-сентябре при их сборе.  
Зародыши зерновой кукурузы содержат 49-57  процен-
тов жирного масла, его получают холодным и горячим 
прессованием: нерафинированное  кукурузное масло 
рекомендуется как вспомогательное средство для 
профилактики и лечения атеросклероза, сахарного 
диабета. 

Сегодняшний наш рассказ о человеке, который вы-
ращивает этот ценный сельхозпродукт.

Индивидуальный предприниматель Гид Матаев из 
с. Псыхурей Баксанского района недавно награждён 
Почётной грамотой Министерства сельского хозяйства 
КБР  за многолетний добросовестный труд в системе 
агропромышленного комплекса района.

Гид Борисович после окончания школы поступил в 
ветеринарный техникум в Прохладном.  Прервав учёбу, 
отслужил в рядах Советской армии в 1981-1983 годах. 
Служба проходила в Казахстане, в Актюбинске. Демо-
билизовавшись, окончил учёбу. Г. Матаев  родился в 
многодетной семье, в которой было шестеро детей. 
Отец работал комбайнёром в колхозе «Большевик» и 
в хозяйстве содержал скот.  На каникулах Гид помогал 
отцу в поле во время уборки зерновых, дома возился со 
скотиной. Чтобы остаться работать в селе, Гид поступил 
в техникум по специальности «Ветврач». Женился в 
1989 году, выросли дети, подрастает внук.

 – На поле во время уборочной страды я не обращал 
внимания на пыль, жару. Мне нравился запах струя-
щейся в контейнер комбайна тёплой пшеницы, процесс 
уборки кукурузы завораживал. Все эти моменты оста-
лись в моей памяти на всю жизнь, – вспоминает Гид 
Борисович. –  До распада местного колхоза я работал 
ветеринарным фельдшером. Надо было содержать 
семью, и я взял в аренду землю. Изначально техники 
у меня не было, нанимал со стороны. Но  со временем 
приобрели  всё необходимое для работы в поле. В  
2007 году взял в аренду 125 гектаров, сажаю кукурузу, 
подсолнух, ячмень, пшеницу. Хотя территория поля 
огромная, оно всегда под нашим контролем. Рас-
тения требуют ухода, нас, арендаторов, здесь много,  
все поддерживаем друг друга, советуемся, никакой 
конкуренции нет. Ведь вам же  невыгодно, если  у со-
седа неухоженное поле, заросшее сорняками, потому 
что  они засорят ваш участок тоже.  Если появляется 
надобность, то и сын Азамат помогает. В работе нам 
большую помощь оказывает филиал управления 
Россельхозцентра по КБР во главе с руководителем 
Хасанбием Куржиевым. Там делаем анализы почвы 
и растений, получаем рекомендации специалистов. 

Арендатор посадил кукурузу и в октябре планирует 
собрать урожай. Сейчас поле обработано гербицидом, 
вскоре проведут междурядную культивацию. Затем 
подкормка  селитрой и через неделю – листовая под-
кормка. 

(Окончание на 2-й с.).

Главной целью патриотического проекта 
стало увековечение памяти беспримерного 
массового героизма армейских подразде-
лений, альпинистов и жителей Кабардино-
Балкарии, проявленного в годы войны.

В рамках целевой экспедиции участники 
«Оборонной тропы» совместно с погранич-
никами и горными стрелками установили 
мемориальные плиты памяти. 

– За время экспедиции мы установили две 
такие плиты памяти. Одна из них закреплена 
на скалистом склоне близ перевала Бечо. На 
ней выгравирована надпись: «С 11 августа 
по 2 сентября 1942 г. 23 дня шаг за шагом 

через этот перевал (3372 м) альпинисты 
переводили более полутора тысяч мирных 
жителей Нижнего Баксана и беженцев, 
включая 230 детей», – рассказал руководи-
тель санкт-петербургской молодёжной па-
триотической добровольческой экспедиции 
«Оборонная тропа» Сергей Телешов.

Вторая плита была установлена непосред-
ственно на перевале Донгуз-Орун в память 
о ноябрьских событиях 1942 года. Тогда, со 2 
по 17 ноября, через перевал высотой свыше 
3200 метров над уровнем моря армейские 
подразделения и альпинисты 242-й горно-
стрелковой дивизии перевели более восьми 

тысяч солдат и мирных жителей, а также 
перенесли восемнадцать тонн молибдено-
вой руды и перегнали тридцать тысяч голов 
домашнего скота.

За семнадцать лет существования па-
триотического проекта «Оборонная тропа» 
участники прошли по 47 перевалам Главного 
Кавказского хребта, обозначив их памятны-
ми плитами «Перевалы воинской славы». 

Проект является международным, по-
скольку патриотические мероприятия прохо-
дят не только по северокавказским и южным 
регионам России (в Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, Республике Адыгея и 

Краснодарском крае), но также и за рубе-
жом (в Республике Абхазия). 

По территории  Кабардино-Балкарии 
мероприятие прошло при содействии По-
граничного управления ФСБ России по 
КБР, Правительства Кабардино-Балкарии, 
администрации Эльбрусского района, 34-й 
отдельной мотострелковой горной бригады 
Южного военного округа, поискового отряда 
«Мемориал-Эльбрус».

В настоящее время патриотическая экс-
педиция продолжает работу на территории 
Республики Абхазия.

Анна ХАЛИШХОВА

Памяти беспримерного массового героизма
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ОФИЦИАЛЬНО ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

У ВАРВАРЫ ПОЯВИЛСЯ ДРУГ ПОНА

(Окончание.
Начало на 1-й с.)
– Каждую ночь работа-

ет дождевальная машина 
«Фрегат»,  осуществляя по-
лив в процессе кругового 
перемещения дождевального 
крыла. Питание «Фрегата» 
водой осуществляется из 
Баксанского канала – хорошо, 
что он  рядом, – продолжил 
Г. Матаев. –  В районе мы 
первые, кто установил этот 
агрегат. Специально ездили в 
Прохладненский район, чтобы 
самим увидеть воочию работу 
«Фрегата». Привезли машину  
из Арабских Эмиратов на суб-
сидии Министерства сельско-
го хозяйства КБР. Дождеваль-
ной машиной могу управлять 
и с пульта по приложению 

УРОЖАЙ-2021

В Пролетарском он проин-
спектировал, как идёт ремонт 
сельской школы. Во время 
прямой линии этот вопрос был 
озвучен  жительницей Про-
хладненского района Галиной 
Силенковой. Глава республики 
выразил неудовлетворение 
качеством ремонтных работ и 
сроками их проведения, ука-
зал подрядчику на недочёты. 
Объект до момента сдачи 
его в эксплуатацию будет 
находиться на ежедневном 
личном контроле главы ад-
министрации района Андрея 
Журавлёва.   

Казбек Коков и министр 
транспорта и дорожного хо-
зяйства республики Аслан Ды-
шеков посетили в городском 
округе Прохладном и Майском 
районе дорожные объекты, 
которые ремонтируются по 
программе «Безопасные и 
качественные дороги». 

В 2020 году по результатам 
одной из рабочих поездок в 
Прохладный Глава КБР по-
ручил привести в порядок 
основную магистраль города 
– улицу Головко, а также при-
легающие переулки Больнич-

ный, Почтовый и Лесной. Про-
тяжённость дорожного объ-
екта составляет 5,7 километра. 
Улица не ремонтировалась 
больше пятнадцати лет. На 
ней расположены социально 
значимые объекты: школы, 
детские сады, железнодо-
рожный вокзал, учреждения 
здравоохранения, МФЦ, крае-
ведческий музей.

Дорожные работы вклю-
чают замену бордюров, ас-
фальтобетонного покрытия, 
устройство освещения, новых 
пешеходных тротуаров. В на-
стоящее время дорожники 
уже ставят тротуарные бордю-
ры и дорожные люки. Работы 
будут завершены в октябре. 

Глава республики побывал 
на участке автомобильной до-
роги Прохладный – Эльхотово, 
где ведутся ремонтные рабо-
ты, протяжённостью около 12 
километров. Дорога проходит 
по территории Майского рай-
она, связывая между собой 
три населённых пункта – город 
Майский, станицы Котлярев-
скую и Александровскую – и 
является составной частью 
одного из основных транс-
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В 2000 году она окончила меди-
цинский факультет КБГУ, ординатуру, 
работала в кардиологической реанима-
ции РКБ, затем кардиологом. В 2009-м 
после специализации в Москве заняла 
должность ревматолога. Эта специ-
альность оказалась очень полезной 
в условиях борьбы с коронавирусом, 
поскольку именно ревматологи рабо-
тают с препаратами, применяемыми 
сегодня в ковидных госпиталях. Имеет 
благодарственное письмо Главы КБР 
и Почётную грамоту Парламента КБР.

ПЕРЕБОЛЕВ, ПОШЛА
 В «КРАСНУЮ ЗОНУ»

– В предыдущую волну я отработала 
два с половиной месяца, в эту – пол-
тора. Разница между тем, с чем мы 
столкнулись тогда, и тем, с чем имеем 
дело сейчас, в том, что сегодня боле-
ют намного тяжелей. Я преклоняюсь 
перед людьми, которые вынесли это, 
поскольку побывала там и увидела 
картину изнутри. Эти полтора месяца 
лично мне дались ценой трёх-четырёх 
месяцев в обычных условиях. Так что 
я теперь понимаю, насколько тяжело 
этим болеть и это лечить. Тем обиднее 
мне было читать отзывы в соцсетях.

В ноябре я переболела сама. Че-
рез две недели после выздоровления 
пошла работать в «красную зону». 
Можно, думаю, оправдать это решение 
желанием испытать себя на прочность 
и проверить, что я могу сделать для 
этих больных. Многие считают, что 
врачи идут туда исключительно из-за 
дополнительных выплат. Отвечу на это 
так: если врач не предан своему делу 
фанатично, ни за какие деньги он туда 
не пойдёт! Никакие выплаты не стоят 
усилий, которые врач предпринимает 
для того, чтобы выдержать работу в 
таких условиях. Обычный человек со-
чтёт их просто невыносимыми из-за 
одного только противочумного костю-
ма. Он совершенно не пропускает 
воздуха, тело в нём абсолютно не 
дышит. Очки запотевают так, что ты 
лишаешься возможности нормально 
видеть. Плюс резиновые боты на ногах 
и по две пары резиновых перчаток на 
каждой руке. Прибавьте к этому жару, 
которая стоит сегодня, и вы поймёте: 
вынести это можно, только будучи на-
стоящим фанатом своего дела, иначе 
не протянешь и неделю. И только по 
прошествии времени, изрядно «по-
варившись» в царящей в ковидном 
госпитале обстановке, перестаёшь 
замечать неудобства и даже опасаться 
повторного заражения. А опасения за-
болеть повторно, конечно, были: ведь 
ты находишься в самом эпицентре 
болезни, не зная, как отреагирует твоя 
иммунная система после заболевания. 
Но со временем ты просто переключа-
ешься, поскольку больным приходится 
ещё тяжелее, и твоим вниманием за-
владевают исключительно они. Тем 
более, что в эту волну их состояние 
намного более тяжёлое, чем в пре-
дыдущую: из шестерых пациентов в 
палате четверо могут быть на кислоро-
де. Ранее период инкубации был более 
длительным. Сегодня же КТ может 
показать пять процентов поражения 
лёгких, а буквально через три-четыре 
дня – уже 20-30 процентов. Кроме того, 
препараты, в том числе гормональ-
ные, с успехом применяемые нами в 
прошлую волну, в эту действуют уже 
не так эффективно. Поэтому не будет 
преувеличением сказать, что в нынеш-
нюю, третью волну последствия забо-
левания меня изрядно шокировали в 
профессиональном плане. 

БЫЛИ СЛУЧАИ НАСТОЛЬКО 
ТЯЖЁЛЫЕ, ЧТО МЫ 
ДАЖЕ УДИВЛЯЛИСЬ 

ИХ БЛАГОПОЛУЧНОМУ ИСХОДУ
Физический дискомфорт «красной 

зоны» – ещё не самое неприятное. 
Гораздо серьёзнее – проблемные 
больные. Одного надолго запомню: 
относительно молодой, однако стра-
дал ожирением третьей степени, 

плюс большая пупочная грыжа. 
Доставили его в тяжёлом состо-
янии, сразу перевели «на кис-
лород», однако в отделении 
ему становилось всё хуже, 
поэтому спустя два дня 
он был помещён в реа-
нимацию. Там он кате-
горически отказался 
надевать аппарат, 
подающий кислород 
под давлением, хотя 
сатурация показы-
вала, что уровень 
насыщенности его 
крови кислородом 
составлял всего 70 
процентов при том, 
что нормой являются 
95-100 процентов. 
Более того: он катего-
рически стал отказы-
ваться оставаться в 
реанимации, требуя 
перевести его об-
ратно в отделение. 
Возможно, причина 
была психологиче-
ской: он просто бо-
ялся находиться в 
реанимации в одиночестве. Говорил: 
«В отделении хоть будет с кем погово-
рить!». Но при такой сатурации его про-
сто жизненно необходимо было оста-
вить в реанимации, поскольку больной 
с настолько серьёзным кислородным 
голоданием может погибнуть через 
день-два. Я ему прямым текстом гово-
рила, что в отделении мы ему можем 
дать максимум 15 литров кислорода в 
минуту. В ответ он устроил голодовку, 
в том числе и медикаментозную, то 
есть, помимо еды, отказался прини-
мать лекарства. Пришёл в себя только 
тогда, когда мы всё же перевели его из 
реанимации в отделение. Возможно, 
сработал его психологический настрой, 
но он стал принимать с помощью са-
нитарок и медсестёр пищу, лекарства. 
Удивительное дело, но и сатурация у 
него поднялась с 64 процентов до 90!

Запомню ещё один случай, к сожа-
лению, не столь благополучно закон-
чившийся. Больной страдал сахарным 
диабетом, перенёс два инсульта, имел 
вторую степень ожирения. Он сам на-
стоял на госпитализации, когда после 
КТ увидел пятипроцентное поражение 
лёгких. Поначалу у него всё было от-
носительно хорошо, однако спустя два 
дня стала подниматься температура, 
появилась одышка. Стали давать 
кислород, объём которого каждый раз 
приходилось увеличивать – прежнего 
уже оказывалось недостаточно. Но, 
как мы ни старались, этот пациент не 
выжил. 

Были случаи настолько тяжёлые, что 
мы даже удивлялись их благополучно-
му исходу. Зато потом, смотря на боль-
ного, у которого после элементарного 
движения рукой сатурация падала с 90 
до 70, после чего он начинал задыхать-
ся, и понимая, что ты его «вытянул»,  
по-настоящему осознаёшь, что все 
твои усилия действительно не прошли 
даром! Именно это и даёт мне сегодня 
то чувство удовлетворения свой рабо-
той, которое я стала испытывать после 
полутора месяцев в «красной зоне», 
впервые за всю карьеру.

ПОСЛЕ ЭТОЙ БОЛЕЗНИ 
ЧЕЛОВЕК НЕ БУДЕТ ПРЕЖНИМ
К сожалению, только пережив по-

добное и испугавшись по-настоящему, 
люди способны понять всю серьёз-
ность ситуации и оценить усилия 
врачей. Поначалу те, кто не на «кисло-
роде», об этом не думают, действуя по 
принципу: «Пройдёт, куда денется!». 
Потом появляется одышка, стано-
вится трудно подняться с постели, к 
этому прибавляется головокружение, 
больной начинает задыхаться. Когда 
доходит до кислородной поддержки, 
больной уже может находиться в со-
стоянии паники. И вот в тот момент, 
когда он начинает по-настоящему бо-

яться, тогда он и начинает смотреть на 
нас как на врачей и видеть в нас своих 
спасителей. Можно сказать, что его 
отношение к происходящему и к нам 
переживает настоящую эволюцию, 
после которой он уже не будет преж-
ним. По крайней мере, в плане веры 
в медицину. Наверное, стоило даже 
записывать слова благодарности, ко-
торые они произносили, уходя. А я, в 
свою очередь, благодарна им за это. 

ПЕРСОНАЛ ДОЛЖЕН РАБОТАТЬ 
КАК ЕДИНЫЙ МЕХАНИЗМ

Безусловно, сказалось и то, что 
подобрался прекрасный персонал. 
Это крайне важно, чтобы все звенья 
работали как единый механизм. Чтобы 
медсестра услышала врача, а сани-
тарка – медсестру. Ведь санитарка 
ближе всех к больному. К примеру, 
она может прийти к врачу и сказать: 
«Мне не понравилось, как этот боль-
ной сегодня поел». Это может быть 
тревожным звонком, и заметить это 
может как раз санитарка. Поэтому 
огромное спасибо  коллективу. В ито-
ге, уходя из госпиталя, я даже испы-
тывала желание остаться и поработать 
ещё с тяжёлыми больными и прекрас-
ным коллективом. Но усталость – как 
физическая, так и психологическая 
– сказывались. 

Я – ЗА ВАКЦИНАЦИЮ
Конечно, учитывая всё вышеска-

занное, я – за вакцинацию. Пона-
чалу, подобно многим коллегам, 
я не была «за» столь однозначно. 
Однако вакцинированные больные 
намного легче и быстрее выходят из 
тяжёлого состояния. Из попавших к 
нам привитых только один был «на 
кислороде», и то недолго. Нескольких 
дней ему хватило, чтобы выйти из 
этого состояния.

Понимание серьёзности ситуации 
доходит не только до пациентов, но и 
до остальных граждан. Ведь болезнь 
коснулась уже всех. Многие потеряли 
родных и близких. Такие люди стали 
относиться к ситуации гораздо серьёз-
ней. Это заметно по реакции родствен-
ников больных, когда они звонят нам в 
отделение, чтобы поговорить с врачом 
о состоянии пациента. Большая часть 
их поменяла мнение. К сожалению, 
про отношение к вакцинации этого 
пока сказать нельзя. Люди слишком 
доверяют ложной информации в 
соцсетях. Да, случаи заболевания при-
витых есть. Но если человек заболел 
через несколько дней после прививки, 
это означает, что он привился, уже 
будучи инфицированным, потому что 
на выработку антител после прививки 
требуется время.

Азрет КУЛИЕВ.
Фото автора
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 «Если врач не фанат профессии – 
в «красную зону» он не пойдёт»

Ответы на главные вопросы о штамме «дельта»

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 663 041 исследование 
путём тестирования. Выздоровели  
26 052 человека, в том числе 91 – за по-
следние сутки. Число умерших за сутки 
увеличилось на шесть и составляет 
644 человека. В госпиталях получают 
медицинскую помощь 716 пациентов, 
из них 89 человек – в реанимациях. 
Всего в четырёх госпиталях развёрнуто 
930 коек.

COVID-19 представляет опасность 
для людей старше 65 лет, а также 
страдающих диабетом, сердечно-со-
судистыми и онкологическими заболе-
ваниями, которые могут обостряться 
на фоне вирусной инфекции. Крайне 
важно соблюдать меры профилакти-
ки: носить маски в людных местах, 
часто мыть руки, держать дистанцию, 
избегать рукопожатий и объятий при 

приветствии. При повышении темпе-
ратуры – вызвать врача на дом. 

Роспотребнадзор распространил 
информацию с ответами на главные 
вопросы о штамме «дельта». Так, со-
общается, что от привычного ухань-
ского варианта он отличается рядом 
мутаций в гене S-белка. Вероятно, 
именно это позволяет ему усколь-
зать от действия нейтрализующих 
антител у лиц, ранее переболевших 
коронавирусной инфекцией. В России 
сейчас около 68% случаев корона-
вируса приходится именно на этот 
генетический вариант. Способность 
заражать у «дельта»-варианта уве-
личилась в 2-2,5 раза. Если раньше 
носитель инфекции мог заразить 
одного-двух человек до момента вы-
явления заболевания, то теперь – до 
пяти-шести. Инкубационный период 

заболевания стал более коротким, так 
как контагиозность (заразительность) 
вируса увеличилась, но максималь-
ный инкубационный период остался 
прежним – 14 дней. Течение болезни 
при «дельта»-варианте отличается 
большей стремительностью и чаще 
бывает более тяжёлым. Лечение 
таких пациентов более сложное и 
продолжительное.  Чаще всего сим-
птомы остаются классическими для 
COVID-19: лихорадка, кашель, потеря 
обоняния и вкуса. Однако также на-
блюдаются симптомы, характерные 
для ОРВИ и кишечной инфекции: на-
сморк, головные боли, боль в горле и 
симптоматика со стороны ЖКТ – диа-
рея, реже тошнота и рвота.

Напоминаем телефон «горячей ли-
нии» Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

Поле притягивает меня как магнит

в телефоне. Это упрощает 
работу. Сейчас на поле вы 
видите кукурузу сорта «Нур» 
– первый раз в этом году 
посадил. Это раннеспелый, 
холодостойкий трёхлинейный 
гибрид универсального на-
правления использования. Он 

создан для производства зер-
на, зерно-стержневой массы 
и силоса восковой спелости 
с ограниченным периодом 
вегетации. До этого сажал 
«Краснодарский-291» – нуж-
но пробовать разные сорта, 
хотя урожайность зависит во 
многом от погоды. Меня поле  
притягивает как магнит, оно 
требует заботы и внимания 
круглый год. На поле дорог 
каждый день, даже  каждый 
час работы. Соберёшь уро-

жай – потом весь год будешь 
сыт. Я считаю, что нужно 
идти в ногу со временем и 
пользоваться всей техникой, 
выпускаемой для тружеников 
земли. 

Мухамед Хуранов  помогает 
Гиду вот уже пять лет, тоже ра-

ботал в колхозе «Большевик»  
до его развала.

–  Я опрыскиваю, сею, помо-
гаю в уборке урожая, – говорит 
Мухамед. – В современном 
мире автоматизированная тех-
ника облегчает условия работы 
земледельцев.  Мы приобрели 
два трактора «Беларусь», три 
комбайна «Палессиа», два 
трактора «Кировец», один ЗИЛ-
130. До кукурузы здесь была 
пшеница, но её мы в июне 
за неделю собрали. Сразу же 
посадили кукурузу, соберём 
второй урожай  с этого участка. 
Два года назад была засуха, 
можно сказать, урожая не 
было.  Но благодаря «Фрегату» 
засуха не страшна. Хотя маши-
на и очень дорогая, она  стоит 
своих денег. 

У Мухамеда в аренде 16 
гектаров земли. Он успевает с 
работой на своём поле и ещё 
помогает соседям-арендато-
рам – Гиду Матаеву и Замиру 
Баянову.  Мухамед планирует 
собрать свой урожай  в сентя-
бре, если погода будет благо-
приятной. Выращивает подсол-
нечник, а после кукурузы хочет 
посадить пшеницу, как и Гид 
Матаев. Работа в поле придаёт 
ему энергии, ведь кукурузное 
поле – это ладонь, несущая 
человеку  здоровье и  счастье. 

 Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Артура Елканова

НА «МУНИЦИПАЛЬНОМ ЧАСЕ» 
РАССМОТРЕНЫ АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ
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Руководитель республики 
отметил, что темпы вакцина-
ции в регионе не снижаются, 
ежедневно через прививоч-
ные пункты проходят порядка 
четырёх тысяч человек, имму-
низацию прошли 44 процен-
та населения, подлежащего 
вакцинации. Вместе с тем со-
храняется рост заболеваемо-
сти коронавирусом, отметил 
Казбек Коков, но введением 
ограничительных мер вопрос 
профилактики распростране-
ния вирусной инфекции не 
решить. Необходимо более 
сознательное отношение со 
стороны населения.

Глава КБР поручил Мини-
стерству просвещения, му-
ниципальным образованиям 
оперативно готовить проек-
тно-сметную документацию 
для включения школ в новую 
федеральную программу ка-
питального ремонта уже в 
этом году. «Федеральная про-
грамма капитального ремонта 
общеобразовательных школ, 
инициированная Президентом 
России Владимиром Влади-
мировичем Путиным, для нас 
очень важна, у нас больше 20 
тысяч детей занимаются в шко-
лах, где требуется капитальный 
ремонт», – подчеркнул К. Ко-
ков. По информации Анзора 
Езаова, в настоящее время 

уже подготовлена проектно-
сметная документация по 24 
учреждениям.

Руководитель региона дал 
крайне негативную оценку 
тому, как идёт в селе Проле-
тарском капитальный ремонт 
школы, уровню контроля ра-
боты подрядчика со стороны 
муниципалитета и подчеркнул, 
что, если первого сентября 
дети не пойдут в школу, вста-
нет вопрос о соответствии 
главы администрации Про-
хладненского муниципального 
района занимаемой долж-
ности. 

Он также поручил Прави-
тельству КБР представить 
предложения по строительству 
новой школы в Красносель-
ском и напомнил, что и впредь 
требование контролировать 
работу подрядных организаций 
на объектах, которые вклю-
чены в нацпроекты, феде-
ральные или республиканские 
программы, касается каждого 
руководителя. 

Анзор Езаов проинфор-
мировал, что в предстоящем 
учебном году в школу пойдут 
около 116 тысяч учащихся, из 
них в первый класс – 12,5 тыся-
чи детей. Войдут в строй новые 
школы в станице Солдатской, 
городе Чегеме и селе Ново-
Ивановском. Капитальный 

ремонт идёт в школах Нижнего 
Черека и Залукокоаже, ре-
монтные работы начинаются 
в малкинской средней школе. 

Министр сообщил, что го-
рячим питанием будут обеспе-
чены более пятидесяти тысяч 
школьников младших классов. 
Также он проинформировал, 
что, несмотря на высокий 
уровень обеспеченности учеб-
никами, необходимо пересмо-
треть потребность региона с 
учётом износа книжного фонда 
и ежегодно возрастающего ко-
личества учащихся. Глава рес-
публики поручил представить 
аналитическую информацию 
с целью принятия необходи-
мых мер. 

По информации Алима 
Асанова, в республике едино-
временные выплаты к началу 
учебного года в размере 10 000 
рублей получат 132 466 детей, 
уже получили больше 126 ты-
сяч школьников.

Казбек Коков поручил пред-
ставить информацию о по-
требности детей из социально 
незащищённых семей  для 
оказания адресной поддержки. 

О ходе реализации ме-
роприятий федеральных и 
республиканских проектов и 
программ на муниципальном 
уровне проинформировал 
Алий Мусуков. Освоено 53 про-

цента средств, выделенных на 
реализацию мероприятий в 
рамках восьми нацпроектов. 
Практически завершено ис-
полнение контрактов по таким 
направлениям, как «Комфорт-
ная среда», «Успех каждого 
ребёнка», ремонт спортивных 
залов в школах. Представлен 
анализ рисков неисполнения 
работ по срокам и меры реа-
гирования.  

Глава республики особо 
остановился на теме санитар-
ного состояния территорий 
муниципальных образований. 
Он отметил, что в настоя-
щее время с «Экологистикой» 
прорабатываются вопросы 
улучшения качества оказы-
ваемых услуг. Алий Мусуков 
проинформировал, что регион 
подал заявку на выделение 
субсидий из федерального 
бюджета для приобретения  
7 000 контейнеров. 

Главам администраций 
было рекомендовано актив-
нее информировать население 
в районах о необходимости 
подачи заявки на проведение 
газификации домовладения. 
Программа, по которой в ре-
спублике будут бесплатно гази-
фицированы 5000 домовладе-
ний, рассчитана до 2022 года, 
и начнётся она уже в октябре 
этого года.

портных маршрутов, ведущих 
к границе с РСО-Аланией. По-
мимо всего комплекса дорож-
ных работ на данном участке 
отремонтирован мост через 
реку Аргудан, восстановлены 
тротуары и автобусные оста-
новки на протяжении больше 
четырёх километров. Объект 
планируют сдать к первому 
сентября. 

В ходе рабочей поездки 
Казбек Коков заехал к шести-
летней жительнице города 
Прохладного Варваре Мала-

ховой, чья бабушка Татьяна 
Васильевна Соколенко отпра-
вила на прямую линию письмо 
с просьбой подарить ребёнку 
щенка французского бульдо-
га. Глава республики исполнил 
просьбу, а Варвара живому 
подарку очень обрадовалась. 
У девочки уже есть котёнок и 
кролик, она мечтала о собаке, 
которую тут же назвала Пона. 
Варвара поблагодарила Каз-
бека Валерьевича, обещала 
беречь и воспитывать своего 
нового четвероногого друга. 



Жительницы столи-
цы Кабардино-Балка-
рии  глубоко уважают 
Розу Хизировну за мно-
голетнюю деятельность 
в должности председа-
теля Совета женщин  
Нальчика. Это обще-
ственное объединение 
было создано по её 
инициативе и сыграло 
большую роль в под-
держке семей, кото-
рые в сложный период 
истории нашей страны 
остро нуждались в со-
циальной помощи. 

Начав свой трудо-
вой путь со скромной 
должности инспектора  
Нальчикского город-
ского отдела народного 
образования, выпускни-
ца Ростовского педаго-
гического института во 
второй половине 60-х 
стала руководителем  
первого в республи-
ке крупного типового 
детского дошкольного 
учреждения. Ясли-сад 
№1 стали образцом 
постановки педагоги-
ческой и администра-
тивно-хозяйственной 
работы и эксперимен-
тальной базой НИИ Ака-
демии педагогических 
наук РСФСР.

Считая совершенно 
естественным процесс 
непрерывного обра-
зования, пополнения 
багажа знаний, необ-
ходимых для работы 
в новом качестве, на 
каждой новой долж-
ности Роза Хизировна 
не уставала учиться у 
старших коллег, более 
опытных товарищей.  
Будучи специалистом 
в области дошкольной 
педагогики и психоло-
гии, она дополнительно 
окончила исторический  
факультет  Кабардино-
Балкарского государ-
ственного универси-
тета. 

В 1969 году педагоги-
ческая общественность 
избрала Розу Хизировну 
в состав городского Со-
вета народных депута-
тов, а в 1974 г. – предсе-
дателем Нальчикского 
горкома профсоюза ра-
ботников просвещения. 
Работа Р. Беппаевой 
по защите интересов 
учительства позволила 
значительно улучшить 
жилищно-бытовые ус-
ловия работников от-
расли, организацию их 
оздоровления и досуга.

С 1984 года Роза Хи-
зировна в должности за-
местителя руководителя 
администрации Нальчи-
ка курировала работу 
городских учреждений 
социального блока – об-
разования, здравоохра-
нения, культуры и спор-
та, а также социальной 
защиты населения. За 
12 лет её работы в мэрии 
за счёт нового строи-
тельства, реконструкции 
пристроек были сданы в 

эксплуатацию 16 обще-
образовательных школ, 
17 детских садов, пять 
поликлиник, семь фили-
алов городской центра-
лизованной библиотеки, 
22 подростковых клуба, 
ряд спортивных объек-
тов. Улучшилось меди-
цинское обслуживание 
населения, в школах 
была ликвидирована 
трёхсменность занятий, 
усовершенствована ка-
бинетная система обу- 
чения. Большие усилия 
предпринимались в тот 
период для организа-
ции досуга подростков 
по месту жительства. 
В микрорайонах Алек-
сандровка, Искож и на 
других городских тер-
риториях было создано 
более двадцати соци-
ально-культурных дет-
ских клубов по интере-
сам, где ребят обучали 
ремёслам, развивали 
творческие способно-
сти.

Роза Хизировна осо-
бое внимание уделяла 
социальной защите ве-
теранов войны и труда, 
инвалидов, малоиму-
щих многодетных се-
мей и детей, а также 
одиноких престарелых 
граждан. По её иници-
ативе была разработана 
программа «Забота», 
создан клуб для ин-
валидов-колясочников 
«Вершина», а также 
клуб «Эдельвейс», ко-
торый  реализует про-
граммы дополнитель-
ного образования для 
детей с ограниченными 
возможностями здо-
ровья.

Р.Х. Беппаева ак-
тивно способствовала 
развитию народного 
творчества – ряд само-
деятельных коллекти-
вов получили звание 
муниципальных: театр 
«Коврик», ансамбль 
«Бжьамий» и другие. 
Некоторые из них впо-
следствии стали про-
фессиональными. 

Коллеги восхища-
лись её острым умом, 
мудростью, скромно-
стью, прекрасным вос-
питанием, профессио- 

нальной компетент-
ностью, готовностью 
рисковать и брать от-
ветственность на себя, 
добиваться поставлен-
ной цели, сочетанием  
мягкости и женствен-
ности с твёрдостью в 
принципиальных вопро-
сах, когда необходимо 
было проявить волю и 
власть. 

Чуткий, справедли-
вый, очень ответствен-
ный руководитель Р.Х. 
Беппаева увлекала 
своими инициативами, 
своими примером окру-
жающих – сотрудников, 
депутатов горсовета и 
республиканского пар-
ламента, заслуженно 
пользовалась уважени-
ем руководства региона.

 Роза Беппаева вела 
большую обществен-
ную работу, стояла у 
истоков создания Ка-
бардино-Балкарского 
Детского фонда, где 
более 10 лет была за-
местителем председа-
теля. По её инициативе 
и под непосредствен-
ным руководством соз-
дан и в течение двух 
десятилетий успешно 
функционирует благо-
творительный вещевой 
фонд (Дом быта «Гор-
ный», пр. Кулиева, 28 
«а», 3-й этаж). Здесь 
по пятницам с 9 до 17 
часов нуждающиеся 
жители республики без-
возмездно получают 
одежду, обувь и другие 
предметы обихода.

Роза Беппаева яв-
ляется одним из ав-
торов и составителей 
иллюстрированной 
книги-альбома «Наль-
чик». При её поддерж-
ке и участии создан  
четырёхсерийный до-
кументальный фильм 
о столице Кабардино-
Балкарии.

Огромную работу 
провела Роза Хизиров-
на по увековечению 
памяти нальчан, погиб-
ших в годы Великой Оте- 
чественной войны. За 
издание Книги памяти 
в 2000 г. коллективу ав-
торов, в состав которого 
входила Р.Х. Беппаева, 

была присуждена Го-
сударственная премия 
КБР.

Будучи на государ-
ственной службе, она 
являлась образцом 
идеальной  женщины-
чиновника. Свидетель-
ством  преданного слу-
жения профессиональ-
ному долгу являются 
полученные ею  госу-
дарственные награды. 
За активную плодот-
ворную работу на благо 
общества Роза Хизи-
ровна удостоена почёт-
ных грамот Верховного 
Совета КБАССР, Кабар-
дино-Балкарской ССР, 
Правительства и Пар-
ламента  КБР, медали 
«За доблестный труд», 
знака «Отличник на-
родного образования». 

«Как и в годы работы 
в горадминистрации, 
Роза Беппаева в ка-
честве председателя 
нальчикского Совета 
женщин вместе с за-
местителем Зоей Фоки-
чевой много сил отдала 
вовлечению женщин в 
общественно-полити-
ческую жизнь, повы-
шению их роли в соци-
ально-экономическом 
и культурном развитии 
города и республики. 
Своей отзывчивостью, 
заботой о нуждах людей 
и высокой культурой 
общения она заслужи-
ла доверие и уважение 
работников социальной 
сферы и актива жен-
щин города, – поясняет 
Л.Х. Дигешева. – По 
её инициативе были 
реализованы проек-
ты «Женщины, семья, 
общество», «Портреты 
современниц», еже-
годное присуждение 
звания «Женщина года 
г. Нальчика» и др.

Почётный предсе-
датель Нальчикского 
городского Совета  жен-
щин Роза Беппаева про-
должает активно содей-
ствовать работе нашей 
организации. Мы ценим 
её незаурядные органи-
заторские способности, 
обширные познания, 
человеколюбие, нрав-
ственную чистоту, бла-
городство души. Роза  
Хизировна родилась в 
с. Кашхатау Черекского 
района, но со времён 
студенчества живёт в 
Нальчике. Создав  се-
мью с певцом Сергеем 
Беппаевым, она стала 
для мужа заботливым 
другом, хранительницей 
очага, а для детей, вну-
ков и правнуков – любя-
щей мамой и бабушкой.

 Сердечно поздрав-
ляем Розу Хизировну 
с юбилеем, желаем 
ей здоровья и неисся-
каемой энергии, под-
держки друзей и знако-
мых, доброты, заботы 
и внимания родных и 
близких».

Ирина БОГАЧЁВА
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ДАТА

Лётчик – сын 
белорусского крестьянина

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Маяки дружбы снова зажглись

ЮБИЛЕЙ

Роза Беппаева. Руководитель  
с особым даром доброты

В числе первых, кто освоил 
диковинную в то время герои-
ческую профессию, был Донат 
Макиенок из заболоченной Бе-
лоруссии. Где не то что аэродро-
мов – аэропланов  не видели. 
Призванный в пехоту, он быстро 
освоил мудрёную авиационную 
технику и в Первую мировую 
войну стал мастером воздушных 
боёв. 

Мечта 20-летнего Макиен-
ка стать лётчиком была столь 
страстной, что на пути к ней 
он преодолевает казавшиеся 
объективно непреодолимыми 
препятствия. Растущей  россий-
ской авиации требовались  не 
только лётчики, но и механики. 
Имея  начальные  технические 
навыки,  он в севастопольской  

школе окончил курсы авиаци-
онных мотористов, и в виде 
исключения молодому солдату 
разрешили учиться на лётчика. 
Но офицерский чин не присво-
или. Летать в Первую мировую 
войну довелось целых три года 
– с августа 1914 по август 1917 
года. Сын крестьянина из Бело-
руссии оказался фантастически 
удачлив – лётная служба в ту 
пору сопровождалась огромным 
количеством опасностей и про-
сто курьёзов ввиду несовершен-
ства техники. Начинал Макиенок 
с очень важной для той войны 
авиационной разведки. Затем 
освоил новую по тем временам 
тактику  ночных бомбардировок, 
позже служил в истребительном  
авиаотряде.  С марта по август 

1917-го им было сбито девять 
вражеских аэропланов. Затем 
по  состоянию здоровья лётную 
службу Донату пришлось оста-
вить. В годы Второй мировой 
войны выяснилось, что немцы не 
забыли,  кто сбивал их самолёты 
в прошлую войну. В 1941-м Маки-
енок был арестован фашистами 
и погиб в печально знаменитом 
Освенциме.

Павел СИДОРУК

Пятый международный волон-
тёрский проект межнационального 
согласия «Маяки дружбы. Башни 
Кавказа. Россия сближает-2021» 
стартовал в Северо-Кавказском 
федеральном округе 6 августа. От-
крытие состоялось в экспоцентре 
в Минеральных Водах.

Как рассказал и.о. министра по 
взаимодействию с институтами 
гражданского общества и делам 
национальностей КБР Анзор Кура-
шинов, региональный этап проекта 
в нашей республике прошёл в рам-
ках государственной программы 
Российской Федерации «Реализа-
ция государственной национальной 
политики». Организаторами вы-
ступили Федеральное агентство по 
делам национальностей совместно 
с волонтёрами движения «Маяки 
дружбы». Это не первый визит 
участников движения в КБР, ранее 
они посетили республику в 2017 году.

Проект преследует несколько 
целей. Одна из них – укрепле-
ние межнациональных связей и 
дружбы между народами России, 
субъектами РФ и соседними госу-
дарствами, знакомство молодёжи 
с историческим наследием наро-
дов нашей страны, их культурой и 
традициями. Помимо этого участ-
ники стараются внести практиче-
ский вклад в процесс сохранения 
и восстановления знаменитых 
кавказских боевых, сторожевых и 
сигнальных башен и крепостей, об-
ратить внимание общественности 
на историческую архитектуру.

Конечно же, проект активно 
поддерживает туризм, привлекая 
внимание общественности к исто-
рии и природе Северного Кавказа. 
Не случайно частью его названия 
стали именно башни как узнавае-
мые символы региона. 

– Такого рода проекты очень 
нужны обществу, – отметил Анзор 
Курашинов. – Благодаря им люди 
из разных регионов России узна-
ют друг друга, познают культуру 
и традиции, разрушая ложные 
стереотипы. Руководство нашей 
республики уделяет большое вни-
мание проектам, направленным 

на достижение межнационального 
и межконфессионального мира и 
согласия. Мы рады быть вовлечён-
ными в эту работу и поддержать 
участников. 

В акции в нашей республике 
приняли участие волонтёры из 
Москвы, Дагестана, Карачаево-
Черкесии и Кабардино-Балкарии. 
Команда была сформирована 
таким образом, чтобы в неё вошли 
ребята, которые участвуют в дви-
жении уже несколько лет, и те, кто 
пришёл недавно.

За время пребывания в КБР во-
лонтёры успели провести несколь-
ко экологических и общественных 
акций и рассказать о движении 
«Маяки дружбы». Главный девиз 
движения – помогать, познавать, 
рассказывать и дружить. И каж-
дый раз волонтёры успешно во-
площают его в жизнь. Например, 
у Малых Чегемских водопадов 
члены отряда собрали мусор, очи-
стили берег и помогли детям акку-
ратно и безопасно перейти реку. 
Также организаторы подготовили 
для них обзорную экскурсию по 
Чегемскому ущелью. В программу 
вошло посещение Чегемских водо-

падов и родины Кайсына Кулиева 
– селения Эль-Тюбю, знаменитого 
историческими памятниками. По-
мимо этого программа включала 
изучение истории, в частности, 
одного из самых тяжёлых её пе-
риодов – Великой Отечественной 
войны.

– «Маяки дружбы» существуют 
уже пять лет, и в рамках движения 
мы реализуем много проектов, – 
рассказала линейный координатор 
Загида Садыкова. – Существует, 
например, проект «День Победы 
– один на всех», а также «Башни 
Кавказа. Россия сближает», ме-
роприятия для детей с особенным 
развитием, различные экологиче-
ские акции. Это не предел – сей-
час мы хотим взаимодействовать 
с армией и флотом. 

На пресс-конференцию боль-
шинство волонтёров пришли в 
футболках с надписью «Кабарди-
но-Балкария» – их они получили 
здесь в прошлом году и с гордо-
стью продолжают носить. 

За время пребывания в Кабар-
дино-Балкарии участники проекта 
успели познакомиться с природой 
республики, её культурой, тра-

дициями и кухней. Следующий 
пункт назначения – Дагестан, 
где волонтёры будут работать на 
родовой башне в селении Хиндах, 
заключительный этап пройдёт в 
Махачкале. 

– В Кабардино-Балкарии я по-
бывала уже в третий раз, в рамках 
проекта – во второй, – поделилась 
впечатлениями командир отряда 
Анна Цариашвили. – Как и в про-
шлом году, эмоции потрясающие 
и тёплые. Везде, где бы мы ни 
побывали, даже во время работы 
на экологических акциях, мы ис-
пытывали невероятную радость от 
того, что делаем что-то полезное. 

Думаю, я здесь не в последний раз 
– с удовольствием буду приезжать 
ещё и ещё.

Московских волонтёров при-
рода нашей республики просто 
поразила – они ведь не так часто 
выезжают из города. Горы стали 
для них буквально глотком свеже-
го воздуха. 

Очень впечатлило ребят посе-
щение Национального музея КБР. 
В прошлом году попасть туда не 
удалось – шёл ремонт. В этот раз 
для них подготовили увлекатель-
ную лекцию, в ходе которой поде-
лились информацией об истории 
КБР, оружии народов республики, 
а также национальных костюмах. 
Директор музея Феликс Наков не 
только рассказал ребятам много 
интересного, но и продемонстри-
ровал превосходное владение 
шашкой и объяснил все тонкости 
использования и создания этого 
вида холодного оружия. 

Все члены отряда ведут специ-
альные электронные дневники 
– делятся впечатлениями, рас-
сказывают о республиках, в кото-
рых побывали, и акциях, которые 
провели. Фотографии и заметки 

участников можно найти в соци-
альных сетях проекта. 

Впечатления от посещения 
Кабардино-Балкарии у них самые 
положительные. Волонтёров вос-
хитил тёплый приём и наше тра-
диционное гостеприимство. 

В конце встречи все волонтёры 
получили небольшие памятные 
подарки и вручили ответный пре-
зент от имени движения Анзору 
Курашинову. Теперь они отправ-
ляются в Дагестан, но в следую-
щем году, конечно же, приедут к 
нам снова. 

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Артура Елканова

ВЫСТАВКА

Разнообразие видов искусства 
Посвящённая 40-летию твор-

ческой деятельности мастера экс-
позиция под названием «Образ, 
форма, цвет» демонстрируется 
в Кабардино-Балкарском музее 
изобразительных искусств имени  
А.Л. Ткаченко до 29 августа.

Даже тех, кто давно знаком с 
творчеством Светланы, поразило 
разнообразие представленных 
работ: скульптура в дереве и кам-
не, живопись маслом, пастельная 
графика, иконы, мозаики, декора-
тивные панно и куклы занимают 
все залы музея. 

 – Приятно открывать столь 
разноплановую выставку, где все 
работы проникнуты философией 
художника, все глубоки и интерес-
ны, – отметил на вернисаже пред-
седатель Союза художников КБР 
Геннадий Темирканов.

Издатель и краевед Виктор Кот-
ляров, отметив высокий уровень 
представленных работ и необыч-
ную экспозицию выставки, охарак-
теризовал Светлану Мамонову как 
мощного скульптора: «В каждой 
работе – своя душа, в каждой 
высота духа автора». По мнению 
В. Котлярова, одной из проблем 
сферы искусства региона является 
неоценённость творчества этого 
неординарного  художника.

Директор музея Елена Ремхен, 
другие участники церемонии от-
крытия выставки, в числе кото-
рых были коллеги, сотрудники, 
родственники и друзья Светланы, 
передали художнику поздравления 
министра культуры КБР Мухадина 
Кумахова, уполномоченного по 
правам человека при Главе КБР 
Бориса Зумакулова, народного ху-
дожника КБР Анатолия Жилова и 
многих почитателей её творчества 
из разных городов и стран.

Светлана своим творчеством 
вдохновляет окружающих, и в 
её семье есть последователь: 
восемнадцатилетний Эдуард – 
студент колледжа дизайна Кабар-
дино-Балкарского госуниверситета  
им. Х.М. Бербекова – в этот день 
пришёл в музей вместе с друзья-
ми.

Поздравляя коллегу с важным 
в жизни творческого человека со-
бытием, однокурсники Мамоновой 

по Пензенскому художественному 
училищу, специально приехавшие 
на вернисаж, подчеркнули, что 
профессия скульптора предпола-
гает наличие немалой физической 
силы,  что  трудно предположить в 
нежном, хрупком облике  Светла-
ны, однако о силе её скульпторских 
рук, большом таланте и крепости 
духа свидетельствует высокое ка-
чество представленных объёмных 
работ. 

Посетители выставки ощутили 
притягательную силу портрета 
крупнейшего русского философа 
второй половины ХIХ века Влади-
мира Соловьёва, выполненного в 
дереве в натуральную величину.  
Невозможно не восхищаться мра-
морным орлом, композициями 
в известняке, портретом танцов-
щицы.

В нескольких выставочных 
витринах – замечательные ико-

ны, в других – совершеннейший 
контраст – тканевые куклы, в 
обличии которых угадываются 
вполне реальные, знакомые нам 
люди… Глубокая философия и 
юмор, свет и тени, цветное и 
монохромное, чёрное и белое, 
сопоставление, казалось бы, со-
вершенно несопоставимого – всё 
это можно увидеть на уникальной 
выставке в музее на центральной 
улице Нальчика, который открыт 
для посетителей ежедневно, кро-
ме пятницы.

Профессор Северо-Кавказской 
академии управления, генераль-
ный директор АО «Каббалкав-
тотранс», кандидат технических 
наук, доктор философских наук 
Феликс Хараев на вернисаже 
привёл слова знаменитого худож-
ника, философа Николая Рериха 
о том, что лишённое внимания 
произведение изобразительного 

искусства не может излучать свою 
благотворную энергию зрителям.

Феликс Ахмедович рассказал, 
что во многих зарубежных странах 
мастерские художников, условно 
лишённые «четвёртой стены» ста-
ли достопримечательностью, кото-
рую показывают туристам, и обра-
тился к Г. Темирканову с призывом 
открыть творческие мастерские 
для посещения, показать людям, 
как художники работают, сделать 
доступной энергетику творца.

«Нет ничего удивительного в 
том, что выставка интересна не 
только представителям творче-
ской интеллигенции, но и техни-
ческим работникам, производ-
ственникам, так как желающий 
смотреть вперёд должен знать, 
изучать искусство, использовать 
его великие возможности, – по-
яснил Ф. Хараев. – Все великие 
творцы, в том числе и выдающи-
еся инженеры разных эпох, глу-
боко изучали искусство. Поэтому 
в школьном курсе обязательно 
должна быть такая дисциплина, 
как «Мировое художественное 
творчество».

Я восхищаюсь трудолюбием 
Светланы Мамоновой, разноо-
бразием её таланта. Она – уни-
кальный, мудрейший человек. 
Дружба с нею заменяет общение 
со многими людьми».

Персональная выставка – со-
бытие в жизни художника, которое 
случается нечасто. Светлана Ма-
монова организовала её в третий 
раз (предыдущие проходили в 
Фонде культуры КБР в 1996 и 2013 
годах и имели большой обществен-
ный резонанс). 

«Для меня каждая выставка – 
большой праздник. Я буду рада, 
если знакомство с моим творче-
ством принесёт вам несколько 
приятных минут», – сказала на 
вернисаже Светлана Мамонова и 
выразила благодарность за под-
держку проекта Министерству 
культуры КБР, руководству музея, 
издательству М. и В. Котляровых, 
Союзу художников КБР, а также 
друзьям и близким, которые при-
нимают участие в её жизни и 
творчестве.

Ирина САДОВНИКОВА
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Утерянный диплом СБ №3666744 на имя Корнева 
Степана Михайловича об окончании ГОУ «Кабардино-
Балкарский лицей автомобильного транспорта» считать 
недействительным.

Бажев вернулся!

СКАЧКИ

СИТУАЦИЯНАЦПРОЕКТ

-
-

-

-

-

До «Первой короны» не хватило 
одной десятой секунды…

Краснодарский ипподром 
– одна из старейших скако-
вых арен страны. Его история 
начинается в 1864 году с про-
ведения первых всекубанских 
скачек по правилам испы-
таний. Их учредил наказный 
атаман Кубанского казачьего 
войска граф Сумароков-Эль-
стон для поощрения конноза-
водства и развития наездни-
чества. Место было выбрано 
на пустыре за городом, возле 
войскового дубового леса 
Круглик.

Общепризнанным годом 
основания Краснодарского 
ипподрома считается 1868 
год, чему есть официаль-
ное подтверждение в газете 
«Кубанские ведомости». В 
издании описаны правила и 
результаты проведения ска-
чек, а также опубликована 
первая афиша конных состя-
заний. С тех пор минуло более 
ста лет, в течение которых в 
Екатеринодаре (так называл-

ся Краснодар до революции) 
ежегодно проводили конные 
соревнования на скаковом 
кругу ипподрома. В сентябре 
1978 года открылся новый 
Краснодарский ипподром. И 
любимый кубанцами спорт 
получил постоянную прописку 
в краевой столице.

Одним из участников ска-
кового дня, в том числе и 
розыгрыша главного при-
за, стало тренотделение Му-
хамеда Битокова и Хасана 
Кудаева. В призе Первой 
короны на дистанции 1600 
метров участвовали всего 
пять двухлетних лошадей, но 
каких! Победитель традици-
онных призов «Пробный» и 
«Летний» на краснодарском 
ипподроме Хонор Вэрриор, 
победитель традиционного 
приза «Летний» на Централь-
ном московском ипподроме 
Челленджер Барс, победи-
тельница приза Реки Кубань 
на краснодарском ипподроме 
Кэнди Сим. В такой компании 
нашей Пинк Аир – победитель-
нице традиционных призов 
на нальчикском ипподроме 
«Пробный» и Реки Кубань 
было, мягко говоря, не скучно. 
Кэнди Сим не приняла старт, 
остальные, за исключением 
единственного «россиянина» 
Андерграунда, держались 

кучно вплоть до финиша. По-
бедил Хонор Вэрриор, Пинк 
Аир вторая, уступив всего 
одну десятую секунды.

Ещё одна скачка, в которой 
выступило тренотделение М. 
Битокова и Х. Кудаева, – имен-
ная. Восемь жеребцов четы-
рёх лет и старше чистокровной 
верховой породы на классиче-
ских 2400 метрах оспаривали 
приз памяти Героя Соцтру-
да И. Трубилина. В упорной 
борьбе, продолжавшейся до 
последних метров дистанции 
любимец нальчикской публи-
ки Прауд Мейкер (победитель 
традиционных призов «Жокей 
Клуба» и «Элиты», на фото) 
уступил четыре десятых секун-
ды победителю Тамплиеру, в 
коллекции трофеев которого 
значатся традиционные при-
зы «Жокей Клуба», «Элиты», 
«Вступительный».

Таким образом, тренотде-
ление Мухамеда Битокова и 
Хасана Кудаева дважды за-
няло призовые места в очень 
серьёзных по своим конди-
циям скачках. Поздравляем 
их, а также мастера-тренера 
Якова Манна и мастера-жо-
кея международного класса 
Мырзабека Каппушева с до-
стойным выступлением на 
краснодарском ипподроме!

Альберт ДЫШЕКОВ

-

-
-

-

В столице Башкортостана Уфе прошла летняя спартакиада 
по боксу среди юниоров.

В Центр спортивной подготовки имени Р. Баталовой, где про-
ходили соревнования, прибыли 125 боксёров, представлявших 
33 региона страны.

Впервые нашу республику представляли две девушки – Ре-
гина Курашева (до 54 кг) и Елена Шериева (+81 кг), которых 
тренирует Анзор Сасиков.  Регина Курашева уступила в полу-
финале сопернице из Санкт-Петербурга, которая стала в итоге 
победительницей спартакиады. Елена Шериева также стала 
бронзовым призёром, проиграв спортсменке из ХМАО, которая 
является призёром первенств России и Европы. 

Андемир КАНОВ

-

  В Аушигере возводят новую амбулаторию

Аушигерцы тогда попро-
сили Казбека Валерьевича 
оказать содействие в стро-
ительстве новой врачебной 
амбулатории, поскольку дей-
ствующая находится в здании 
1938 года постройки. Да ещё 
так совпало, что в стране 
была инициирована новая 
государственная программа 
– модернизация первичного 
звена здравоохранения в 
регионах в рамках нацио-
нального проекта «Здраво-
охранение», направленная в 
первую очередь на обеспече-
ние доступности медицинской 

помощи для жителей малых 
населённых пунктов и отда-
лённых территорий.

В процессе общения с 
жителями села Казбек Коков 
сообщил, что региональная 
программа модернизации 
первичного звена, которая 
стартует с 2020 года, как раз 
рассчитана на такие сельские 
территории, как Аушигер, и 
обещал оказать всяческое 
содействие в решении этой 
крайне актуальной проблемы.

– В вашем случае ни ре-
конструкция, ни капитальный 
ремонт не решат проблему, 
– сказал тогда Глава респуб- 
лики. – Старая амбулатория 
отслужила свой век, поэтому 
будет правильным строитель-
ство нового современного 
объекта здравоохранения в 
селе в рамках новой регио-
нальной программы.

Как рассказала заведу-
ющая амбулаторией, врач 
высшей категории Ирина 
Бадракова, оперативно была 
изготовлена проектно-смет-
ная документация новой ам-
булатории общей площадью 

более 600 квадратных ме-
тров. На реализацию проекта 
выделено 31 миллион 600 тыс. 
рублей.

– Сейчас полным ходом 
идёт строительство объек-
та, уже возведены стены, и 
рабочие приступают к мон-
тажу крыши, – говорит Ири-
на Сафраиловна. – Новая 
амбулатория рассчитана на 
поликлинический приём 35 
пациентов в смену, а также 
дневной стационар на 20 
мест. Приём будет осущест-
вляться по терапии, педиа-
трии, акушерству, гинеколо-
гии и стоматологии; дневной 
стационар – терапевтического 
профиля.

Подрядная строительная 
организация ООО «РБК-
Стройгрупп», которая при-
ступила к работам в марте, 
планирует завершить строи-
тельство к 1 декабря. Новая 
амбулатория примет первых 
пациентов в марте следую-
щего года. В течение первого 
квартала 2022 года лечебное 
учреждение будет оснащено 
необходимым медицинским 

оборудованием, прилегаю-
щую территорию благоустро-
ят. 

Ирина Бадракова отмети-
ла, что в работе нового объ-
екта здравоохранения будет 
задействовано более 30 спе-
циалистов разного профиля 
с достойной оплатой труда. 
Все медицинские работники – 
местные жители, большей ча-
стью молодые специалисты. 

Стоит добавить, что Ири-
на Бадракова – ученица и 
воспитанница известного на 
Северном Кавказе Султана 
Локмановича Бербекова, ра-
ботает с 1992 года, а заведует 
врачебной амбулаторией в 
родном селе последние 18 
лет.

– Прошлый год оказался 
очень сложным. К сожале-
нию, случаев заболевания 
коронавирусом в селе было 

достаточно много. Мы прово-
дим разъяснительную работу 
среди населения о необхо-
димости вакцинации. Надо 
отметить, что в последнее 
время люди заметно активи-
зировались, понимая опас-
ность вируса. У нас работают 
выездные мобильные брига-
ды,  отдыхающие обращаются 
к нам за вакцинацией, – по-
ясняет главврач.

По убеждению Ирины Ба-
драковой, коронавирус рано 
или поздно отступит, поэтому 
приоритетом остаётся охрана 
здоровья людей. И она верит, 
что с вводом в эксплуатацию 
новой амбулатории в селе 
кратно повысится качество 
оказываемых медицинских 
услуг, а значит, улучшится 
здоровье аушигерцев. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Кертиевой Кариной Рафаиловной, 360019, г. Нальчик, ул. 
Циолковского, 43, karina.kertieva@bk.ru, 8-928-703-76-22, № квалиф. аттестата 07-11-
105, выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
№07:09:0104034:228, расположенного по адресу: КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Мичуринец», 
уч. 229.

Заказчиком кадастровых работ является Макоева Алла Александровна.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ со-

стоится 13 сентября 2021 г. в 11 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, оф. 
300. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. 
Нальчик, ул. Циолковского, 7, оф. 300.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с 12 августа по 13 сентября 2021 г., обоснованные возражения 
о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются с 23 августа по 7 сентября 2021 г., по адресу: г. Нальчик, ул. Циол-
ковского, 7, оф. 300.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границ: КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Мичуринец», уч. 228; КБР, г. Нальчик, 
тер. с/т «Мичуринец», уч. 230.

9 сентября 2021 года с 12.00 до 16.00 в Управлении Роспотребнадзора по Кабардино– 
Балкарской Республике (далее – Управление) и его территориальных отделах (далее ТО) 
пройдёт акция «День открытых дверей для предпринимателей» по вопросам соблюдения 
обязательных требований, установленных законодательством Российской Федерации в 
сфере санитарно-эпидемиологического благополучия населения, защиты прав потребите-
лей, обеспечения качества и безопасности пищевых продуктов, применения новых форм 
и методов контроля (надзора), возможностях информационных ресурсов Роспотребнадзо-
ра; информирования об обязательных требованиях и способах их соблюдения, основных 
нарушениях, выявленных в ходе проверок, принятых мерах, а также мероприятиях по 
устранению выявленных нарушений обязательных требований. 

С целью предупреждения распространения новой коронавирусной инфекции (COVID-19) 
консультирование предпринимателей будет оказываться в дистанционном режиме с ис-
пользованием средств почтовой и факсимильной связи, электронной почты, стационарной 
и мобильной телефонной связи: по телефону «горячей линии» Управления 8 (8662) 40-54-85, 
а также по телефону Единого консультативного центра Роспотребнадзора 8 (800) 555-49-43, 
эл.почта kbr@07.rospotrebnadzor.ru. 

В день проведения акции предприниматели могут также обращаться за консультациями 
по телефонам ТО Управления по адресам:

г. Баксан, ул. Партизанская,74, тел. 8 (86634) 4-22-35, ТО Управления в г. Баксане, Бак-
санском и Зольском районах;

г. Прохладный, ул. Остапенко, 14, тел.8 (86631) 2-34-13, ТО Управления в г. Прохладном, 
Прохладненском, Терском, Урванском и Лескенском районах;

г. Тырныауз, пр. Эльбрусский, 37, тел. 8 (86638) 4-34-97, ТО Управления в Эльбрусском 
районе.

Коллектив Кабардино-Балкарского ГАУ им. В.М.Кокова 
с прискорбием извещает о кончине главного научного 
сотрудника НИС, доктора сельскохозяйственных наук, 
профессора кафедры «Садоводство и лесное дело» 
ФИСУНА Михаила Николаевича и выражает глубокое 
соболезнование родным и близким покойного.

Ректорат, профсоюз-
ная организация, Совет 
ветеранов, коллектив пре-
подавателей и студентов 
Кабардино-Балкарского 
государственного универ-
ситета им. Х.М. Бербеко-
ва  выражают глубокое 
соболезнование  род-
ным и близким ветерана 
КБГУ, участника Великой 
Отечественной войны   
БАЛАКИРЕВА Михаила 
Васильевича в связи с 
его смертью.

Коллектив ФГБНУ «Северо-Кавказский научно-ис-
следовательский институт горного и предгорного садо-
водства» выражает глубокое соболезнование родным и 
близким доктора сельскохозяйственных наук, профес-
сора ФГБОУ ВПО «КБГАУ им. В.М. Кокова» ФИСУНА 
Михаила Николаевича по поводу его кончины.

Выражаем глубокие 
соболезнования депу-
тату Парламента КБР 
КАЖАРОВУ Хамиду 
Хусейновичу в связи 
с трагической гибелью 
супруги КАЖАРОВОЙ 
Аминат.
 Семья Нагаплижевых: 
Мурат, Светлана, Заур.

Коллектив  Государственной инспекции труда в Ка-
бардино-Балкарской Республике выражает искренние 
соболезнования руководителю Государственной ин-
спекции труда – главному государственному инспектору 
труда в КБР МАРЕМКУЛОВУ Арсену Нажмудиновичу 
в связи со смертью матери.

Профсоюзный комитет Государственной инспекции 
труда в Кабардино-Балкарской Республике выражает ис-
кренние соболезнования руководителю Государственной 
инспекции груда – главному государственному инспектору 
труда в КБР МАРЕМКУЛОВУ Арсену Нажмудиновичу, в 
связи со смертью матери.

Нальчикская городская 
общественная органи-
зация ветеранов (пен-
сионеров) войны, труда, 
Вооружённых Сил и право-
охранительных органов 
с глубоким прискорбием 
извещает о смерти инва-
лида Великой Отечествен-
ной войны БАЛАКИРЕВА 
Михаила Васильевича и 
выражает искреннее со-
болезнование родным и 
близким покойного. 

Друзья выражают глубокое соболезнование главному 
государственному инспектору труда в КБР, профессору 
Маремкулову Арсену Нажмудиновичу в связи со смер-
тью матери МАРЕМКУЛОВОЙ (Каншаовой) Марры 
Мухамедовны. Разделяем боль утраты самого дорогого 
человека.

СПОРТ

Уроженец селения  Аргудан 
футболом начал заниматься 
в местной команде «Бедик». 
Первым тренером игрока стал 
его отец Хаути Мустафович 
Бажев. В 2001 году в возрасте 
12 лет попал в школу москов-
ского «Спартака». С 2004 года 
выступал за дубль «Спартака» 
в турнире дублёров РФПЛ. В 
2007 году был отдан в аренду 
в клуб первого дивизиона 
«Спартак-МЖК», в составе 
которого дебютировал в про-
фессиональном футболе.

 6 августа 2008 года дебю-
тировал за основную коман-
ду московского «Спартака», 
выйдя на замену на второй 
компенсированной минуте в 
матче 1/16 финала Кубка Рос-
сии против брянского «Дина-
мо» (1:2). В конце августа того 
же года был отдан в аренду в 

ростовский СКА, за который 
провёл 13 матчей и забил два 
гола в первом дивизионе. 
Летом 2009 года на правах 
аренды перешёл в белгород-
ский «Салют», в котором про-
вёл 15 матчей и забил шесть 
голов. По окончании сезона 

подписал с клубом полно-
ценный контракт и продолжал 
выступать за команду до 2012 
года. В 2013-м выступал за 
клубы ПФЛ «Факел» и «Зенит» 
(Пенза), после чего перешёл в 
«Спартак-Нальчик». В сезоне 
2015/16 «Спартак» добился 

возвращения в ФНЛ, став по-
бедителем зоны ПФЛ «Юг», 
а сам игрок был признан луч-
шим футболистом команды 
и удостоен почётного звания 
«Заслуженный работник фи-
зической культуры и спорта 
Кабардино-Балкарской Ре-

спублики». Летом 2017 года 
подписал контракт с клубом 
«Луч-Энергия». Окончил Рос-
сийский государственный 
университет физической куль-
туры, спорта, молодёжи и 
туризма.

Всего до сегодняшнего мо-
мента Бажев сыграл за наль-
чикский «Спартак» 114 матчей, 
в которых забил 24 гола.

«Я рад, что вернулся в 
«Спартак-Нальчик». У меня 
были предложения от других 
команд, но я не смог их при-
нять, так как не чувствовал 
бы себя там как дома. Мне 
здесь комфортно, «Спартак-
Нальчик» – это мой дом, я 
полон сил и готов к новому 
сезону», – приводит слова 
футболиста официальный 
сайт команды.

Альберт ДЫШЕКОВ

 Андрей Д. положил на счёт экс-супруге Татьяне Б.  2,4 миллиона рублей, затем 
ещё 1,3 миллиона.  Через три года он подал в суд, чтобы взыскать эти деньги как 
«неосновательное обогащение». В суде пришлось выяснять, в счёт какого обяза-
тельства вносились деньги и было ли оно вообще. 

Решил наказать

Андрей и Татьяна спустя 
год после свадьбы разве-
лись. К тому моменту у них 
родилась дочь. Бывшие 
супруги оставались вместе 
ещё около девяти месяцев. 
Татьяна пояснила, что это 
был период «второго шан-
са» на примирение. Тогда 
она купила в ипотеку квар-
тиру в строящемся доме. 
Деньги на её счёт она по-
просила положить Андрея. 
То, что они заработаны ею 
как успешным бизнесме-
ном ещё до свадьбы, можно 
проверить по налоговым де-
кларациям.  В течение трёх 
лет бывший муж ни разу не 
просил вернуть деньги, а 
обратился в суд фактиче-
ски за несколько дней до 
окончания срока исковой 
давности. Единственная 
причина для этого – же-
лание наказать бывшую 
супругу, которая собралась 
выйти замуж. Но вредит 
это в первую очередь их 
дочери, которой в дальней-
шем достанется квартира. 
У Андрея есть собственный 
двухэтажный дом.

 Если суд решит, что 
деньги он ей одолжил, ей 
придётся продать квартиру. 
После ухода в декретный 
отпуск Татьяна занимается 
не бизнесом, а воспитанием 
дочери.

Отстаивая свою право-
ту, женщина обратила вни-
мание судей на тот факт, 
что невозможно просто 
прийти в банк и внести 
деньги на расчётный счёт 
другого человека. Чтобы 
совершить эту операцию, 
нужно знать о наличии счё-
та, его реквизиты, а также 
иметь намерение внести 
деньги. Не требует доказа-
тельств, что у Андрея вся 
эта информация была, и 
получить он её мог только 
лично от неё.  

В рамках судебного след-
ствия суду приходилось 
всё время выяснять ис-
тинные причины, послу-
жившие поводом для иска. 
В частности, Андрею был 
задан вопрос: если они в 
момент внесения денег на 
счёт бывшей супруги жили 
уже раздельно и это был 

заём, то почему, требуя 
вернуть деньги, он ссыла-
ется на «неосновательное 
обогащение»? Андрей по-
яснил, что договор займа 
не оформлялся, поэтому 
он вынужден опираться на 
нормы о «неосновательном 
обогащении». 

Подробно рассмотрев 
признаки ст.1109 ГК РФ, 
регламентирующей «неос-
новательное обогащение», 
суд указал, что оно воз-
никает при условии, когда 
человек без установленных 
законом правовыми актами 
или сделкой приобрёл или 
сберёг имущество за счёт 
другого человека.  

Исходя из того факта, что 
Андрей сам внёс на счёт Та-
тьяны 3,7 миллиона рублей, 
а у неё по декларациям на 
тот момент имелось около 
четырёх миллионов рублей, 
квалифицировать характер 
данных правоотношений 
«неосновательным обога-
щением» невозможно. Суд 
отказал Андрею в исковых 
требованиях.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Две «бронзы» из Уфы
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